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#1 — 疫症期中不容絕望疫症期中不容絕望疫症期中不容絕望疫症期中不容絕望 

歐洲疫症肆虐，使我驚訝的不是疫情數字的上升，而是他們的抗疫文化。除了捷克

一早採用嚴謹的方式防疫及遏止疫情(可能因為與台灣關係親切，學了他們)，其他國家都

是漫不經心，以不防不抗的心態，處之泰然。至今雖然已病亡慘重，但仍鲜見有人帶口

罩，掉以輕心！ 

 

歐洲人崇尚個人主義和自由主義也許是主因，但無神論的普遍使一般人傾向享樂生

活，很多抱今朝有酒今朝醉的心態生存，有點錢就化光，享受吸煙(包括大麻)飲酒、娛

樂、濫交等生活，少有儲蓄或有使命感，重病又可以用已合法的安樂死解決。這種連死都

不怕的想法，人生以自由和享受為主，其他都是可以輕看。所以，此次疫症只被看為流感

般或花粉症般！就算是病死，也只是灰飛煙滅。所以他們在疫情蔓延中舉行更多聚集吃喝

玩樂，直至幾天前政府禁令頒布才稍改變。我看這樣崇尚自由及物質生活的社會是沒有遠

景、使命和盼望。這樣，人是生活在一種絕望的心態中，甚至是習慣地絕望。 

 

法國哲學家卡謬在《鼠疫》一書有一句名言：習慣於絕望的處境比絕望的處境本身

還要糟——這才是真正的不幸，我覺得是很好的提醒。 

 

其實疫症或一些重大的苦難，產生普遍的恐慌，可喚醒習慣了在享樂和營役中的過

絕望人生的人，也挑戰基督徒是否也受這種心態影響，也習慣了不存希望、使命、責任地

生活；是否有常倚靠主，心存盼望的信心而生活！ 

 



我們基督徒有否習慣盼望？有否讓盼望充滿我們的心，驅使我們能夠捨得用愛去回

應苦難，有心力去回應疫症。絕望只會叫人怨天尤人，或自怨自艾，只管過著貪戀權力、

損人利己、傾力自保，推卸責任，只用本能地回應一切處境。這可會是我們的情況或心

態？讓我們決心放棄絕望，反而學習習慣盼望。願主施恩幫助我們，讓疫症向我們「宣

教」。 

 

雖然疫症是不速之客，也不要使疫情白白經過，不要在疫情過後又打回原形。只繼

續祈福、只求安定繁榮、更全力追求地上財富，補足在疫症期間失去的，不理神國神義如

何降臨踐行於地上！求主憐憫！ 

 

#2 — 新機生機新機生機新機生機新機生機  

最近兩個月全球大部分人都被迫留在家中，在網絡上工作和聯繫來生活；所以，可

以足不出戶能知、能做天下事。教會活動跟著大環境停擺，也轉移到網上活動。在措手不

及下沒想到如何計劃，就要開始學習應用新科技去處理所有工作。在偶然的機會上了個網

上教學應用程式的課程，多了點操作的信心。神真是奇妙！祂往往先為我預備一切。 

 

本來以為疫情大概可以在復活節之前解決，怎料竟然至今仍未紓緩，猛然想起，莫

非神要對教會社會作更新？剛在想著這問題，就記得阿根廷歐廸慈牧師(J.C. Ortiz)曾在主

日關了教會的大門，讓會眾改在家中聚會，改變教會許多積累的問題，並使教會更新轉變

過來。一個周末，在一個研討會再聽到一些歐洲其他教會牧者的分享，我更加相信神在作

更新教會的運作模式，使更多人可得神的恩典和真理。 

 



 

 

今㳄疫症問題必有解決的一天，我們會返到教堂相見和聚會，但我們的網上活動仍

然有發展的需要，例如可以積極透過網上聯繫，尋找久未露面的會眾，牧養栽培他們，帶

領他們重投教會生活，若有已搬遷至遠離教會，甚至移民或返國的會眾，也可保持接觸及

牧養，直到他們穩定及適應下來，有好的教會生活為止。所以，疫症過後，若能雙管齊

下，我們的牧養視野可以廣闊許多。 

 

網絡活動的迅速普及化，對海外宣教工作的幫助應該是更重要。由於不足夠宣教士

去工場工作，宣教士又常有需要回國處理各種事情，在離開期間的工作又不一定有人可以

輪替，對工作做成影響，返回工作崗位後可能又要重新開始，現在也許可以透過網路，持

續跟進離場後的工作。有些想開發的工場或因人手不足，兼顧不來，拓荒的工作可以用網

絡先期開展，等待人手補充。 

 

危機可能使我們找到更新的機會，很多時候我們為現實的問題十分苦惱，沒有出

路，但是若環境突然改變了，不一定是我們喜歡的改變，但是新機就會湧現，變成契機處

處。上帝的道路高過我們的道路。我們只管在無計可施時，學習等候和仰望上主，細心留



意在新的逆境中可能找到新機。我們要記著的，上帝不會撇下我們不顧，存著信心，除去

灰心去倚靠祂。 

 

神學家田立克(P. Tillich)提醒我們，聖經中的‘Kairos’(時機)一字(弗五 16)，是指上帝

在介入人類歷史時，就是提供時機，邀請人與神同工，去更新我們的處境。這是上帝進行

的天國發展行動。 

 

 

 

李白的「寒雪梅中盡，春風柳上歸。」四季循環告訴我們新機生機總會來到的。是

的，嫩綠的葉子、輕盈尋覓的小鳥…提醒我們，用平安的心做該做的，並等待主的恩領。 

 

#3 — 尋求信仰的出路尋求信仰的出路尋求信仰的出路尋求信仰的出路 

由擔憂武漢、湖北、然後中國、香港的疫情，再到歐美，以致全球；從去年十二月

至今年四月，對疫症的恐慌充斥整個世界，專家們在處理的方法上，又有熱烈的爭論，本



來只應該是醫療的問題，卻牽涉了政治、經濟、文化等複雜因素，所以，恐慌情緒以外還

加上了憤怒、哀傷、憤恨等不安的感受，而這突然出現的問題，又加上甚至加深了我們日

常生活已經有的問題，例如已經在忙於應付的工作、考試、家庭糾紛、疾病、經濟等困

擾，許多人真的面臨崩潰的邊緣。 

 

作為宣教人，我如何消化所見所聞的現象？如何尋找在思想上和生活上的出路，以

致每周可以寫文章分享主的安慰恩言，宣講適切的信息去幫助弟兄姊妹過渡疫症肆虐的時

期，但是腦袋�常常是一片茫然。但是這些工作仍然是要按時去做完的。 

 

每次重溫自己所寫所說，每次重思與弟兄姊妹在網上或在電話中，自己所給予的個

別勉勵，心中總是在控訴自己表達的內容只是隔靴搔癢，甚至不著邊際，很是挫敗。我只

能祈禱求主寬恕我，未聽好神所說的，未聽明神所言，沒有真的像撒母耳向神說：「主

啊，請説，僕人敬聽。」就急著開口說話，言說神的奧秘，但說起來只像牙牙學語般，說

不出所以然來！我彷彿聽到神在責備我(像對約伯的智者朋友)說：誰用無知的言語，使我

的旨意暗昧不明？ 

 

我知道所能做到的，是不斷盡力地思想，努力地去和弟兄姊妹一起為所處的環境去

掙扎，盡量明白理解大家的心情和情緒，盡力去用不同的例子、理論去安慰和鼓勵。然

而，仍然要面對迷茫的心情。也要迎接來臨到我的心並在我�面的憂悶和煩躁，我常在掙

扎中提醒自己應當仰望神(詩四十二 11)。宋代詞人悲歏：「自在飛花輕似夢，無邊絲雨細

如愁」，現實環境的確是叫人憂悶，人生是要常面對困難，又要應付如疫症突襲的逆境，

但是，我們仍可以在不明所以下，學習互相陪伴，靠著神走過各個艱難的春夏秋冬。 

 

#4 不累的宣教不累的宣教不累的宣教不累的宣教  

因為疫症，幾乎全球「停擺」了，且是整整兩個月的時間，有些地區還要繼續下

去，直至到達安全綫。「停擺」只是想達到社交隔離，防止疫症人傳人，這確是有助遏止

疫情。所以，有人才打趣說：原來在疫症蔓延時，留在家中自我隔離，不出外作任何事，

就是對抗疫最大的幫忙！ 



 

世事無常也奇妙，人是最為自己能做什麼大事引以為傲，總希望能做些驚天地，泣

鬼神的事，這也許是「我做故我在」的思維吧！基督徒就強調要盡心盡力做些榮神益人的

事。所以我們會不甘寂寞！面對疫症「全球化」的大事，我們唯一要做的竟是不要作什

麼。這次疫症其中一個要人類學習的事情，是不要驕傲地自以為我們能做大事，以我們的

智慧，真的可以解決這個複雜的世界千絲萬縷的事？我們要知道什麼事是最應該做的事。 

 

看似簡單的一個地區的公共衛生事件，竟然變成全球感染，又因為追尋真相、追究

責任，而引發一場全球的政治危機，加上產生的經濟及社會等各方面的困境，人類已頻大

災難邊緣，竞然又煽動出國仇家恨的問題，情況愈弄愈糟！ 

 

現在，應該是人人臨崖勒馬的時候了。要設法弄熄心中仇恨的星火，免得燎原。否

則，可能會燃起世界大戰！讓我們一起與詩人陸游心靜夢和平吧！而基督徒能在這日益關

係緊張的世界，播下和平的種子嗎？這是宣教工作其中的核心理念啊！人類的歷史都是爭

執和戰爭的歷史，我們人類爭吵爭鬥那麼多年，應該累了吧！偶爾在網上看到一個訊息，

聯想到宣教。宣教信息應是包括希望告訴這個世界： 

微笑不累，生氣才累， 

單純不累，複雜才累， 

真誠不累，虛假才累， 

得失不累，計較才累， 

靠主不累，靠己才累。 

 

 



 

我們可以做「不累的宣教」嗎？每日各方而來的訊息，都叫我想到要做許多事，但

是神給我生命的議程是什麼？我如何配合祂的議程？叫我不要幫倒忙、叫我不要成為燎原

的星火。神學家莫特曼 (Jurgen Moltmann) 的名言：「有宗教之處，不一定有盼望，但有

盼望之處，必定有宗教。」希望我們宣教，能傳播可以點燃盼望的信仰，叫人心不累，也

叫宣教不累。 

 

#5  — 反常世界反常世界反常世界反常世界，，，，反常人生反常人生反常人生反常人生 

在歐洲，連主升天及聖靈降臨節都有公眾假期。基督教文化似乎充斥了這個大陸，

但是，若非疫症蔓延至荷蘭，我始在電視台舉行看到全國祈禱會。且也是只此而已。期望

這次疫症能喚醒西方人，因他們對自由及科學主義的迷信和自滿(拒絕戴口�)，使他們的

世界反常了，連一個世界不太陌生的疫症，也應付不了！弄得全球經濟及健康危機重重。 

 

 

事實上，從在疫症爆發至今超過半年，整個過程所呈現的現象，都是叫人訝異的！

為什麼人類的抗疫效率是可以如此反常？我們看見許多人活在疫症蔓延的恐慌中，因為全

球有約六百萬人確診，有卅六萬人死亡！疫情牽涉各大洲，因此，恐慌是普及全世界。而

抗疫方式，要用上封臉、封家、封村、封城、封關及封國，也強制不准非家庭性的聚集、

保持一㸃五米距離、限制所有食肆至只許外賣等防控措施。但基本上是全球在停擺，且達

三個月或以上。這是極反常現象。因為以人類的文明和科技，尤其現今的資訊科技超卓，

竟然不能合力去防疫於未然，致使全球陷入如此史無前例的困境中。這實在始料不及，是

太大的諷刺。 

 



在上述嚴控下，現在疫情已經逐漸受控了，封鎖措施日漸放鬆，但是大部分人仍然

不敢掉以輕心。因為至今似乎仍然不知病毒如何開始，怎樣擴散至全球？二零二零年已經

差不多到年中，還有幾個月又到秋冬季，又是適合病毒再度爆發的循環，它會否再度肆

虐？如何做防範措施？可惜到目前，全球仍在持續爭論病源及抗疫方式等。而受國際尊重

的香港傳染病專家們，可能因為香港將要通過國安法，不敢公布疫情的科學研究報告，又

若各國仍照樣倚賴世衛今次那樣的，比疫情慢三個月示警，恐怕難有精準的防疫措施。如

此，全球又要再停擺嗎？ 

 

世界已走向了極度扭曲的現象，因為人性扭曲了，反常了。有人說世界末日已極

近，我不知道如何回應。只是想著如何面對反常的一切。我仍深信主在繼續祂的創造，在

人生命中和在全球或本地的各種運作中，更是在宣教計劃中有祂的新創造。我們只需按照

祂給我們的帶領，走祂所安排了的面前一步，學習不去擔憂多於一步的事。更深信主賜的

恩典足夠我們走每一步所用。想不到我人生到了現在，仍然有機會面對這麼反常的挑戰！

但我就可享用主「反常」的恩典了！讓我們不要只看著反常的世界在歎氣，要看到復活的

主已經得勝的大勢，惡勢力只是在垂死的掙扎，我們不用高估祂的勢力，低估了主的新創

造，我們要看到這個「反常」的世界盡頭的主基督！ 

 

#6  — 過去過去過去過去、、、、現在現在現在現在、、、、將來將來將來將來 

人類生活的過去、現在和將來，是不能分開的。過去塑造了現在及未來的我。很感

恩我能勇敢回想過去的一切，雖然有許多血氣衝動而軟弱失敗的經驗，但藉著上帝和不同

人的幫助及寬恕，使我可以超越了，並發現原來挫敗背後是許多恩典的。另外，我也有些

事情是靠著主的恩典，可以建立到一些事工。又或在時代需要時，按主給我的感動，回應

了應做的事。這些回應沒有所謂失敗或成功，只是表示了我在當下沒有缺席，作了應該作

的事。這三十多年以來在中國及香港的大事，我和許多牧者在互相學習和扶持中寫了説了

做了該做的事。 

 

這些過去，雖然有些是三十年前的事，但卻是使我有信心去承擔現在及未來(主若許

可)應做的事。努力活好現在，承擔該作的事，便叫我在可能的將來(無論長短)，仍有新的



回憶故事，和新的智慧，為可能擁有的將來，提供信心和勇氣。有人說，老人是只有過

去，沒有現在和將來。這也不要緊，只要沒有白活的過去。我們可以向充滿將來希望和使

命的年輕一代分享我們的過去，他們只要願意謙卑和聆聽，願意用我們的過去作參考，我

們的累積的智慧，可能有機會在他們身上出現。 

 

許多人在尋找宣教士的故事，尤其是口傳的，都是很值得記錄的智慧寶藏，因為這

些都應該看為是上帝的故事的一些情節，神的僕人與上帝相遇相交同行同工的生活點滴，

都是上帝所寶貴的，更是我們教會的恩典歷史。從青少年時，聽到導師提醒我，要看能處

於當下的處境不是偶然的，是上主賜給我們的機遇，也是賜給我們的恩典，但是很多時

候，恩典帶來使命。所以，要看到我們的當代使命，並勇於承擔它。 

 

 

 

使命感使人不會墮落，不會忘恩負義，不會迷失。使命叫人成長和成熟，更叫基督

徒保持敬畏神和事奉神的方向和動力。縱使我們仍有跌倒失迷，也可以重拾使命和信心，

再站起來，走下去。諸葛亮集《誡外甥書》一句「志當存高遠」，也正是如此的提醒我們

應有高遠志向處世做人。 
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